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Diario de Chiapas Pág. 30/ ½ plan plus/Portada 8 columnas/Comunicado 
Noticias Pág. 13A/ 1 plana/portada 8 columnas 
El Heraldo Pág. 10/ portada 8 columnas 
Reciben insumos agrícolas 12 mil productores de maíz de la región Selva 
Desde el municipio de Ocosingo, el gobernador Manuel Velasco Coello otorgó insumos 
agrícolas a 12 mil productores de maíz de la región Selva, al tiempo que recordó el 
constante compromiso de su administración con la modernización y transformación del 
agro chiapaneco; acompañado del secretario del Campo, Julián Nazar Morales; del 
director general del Instituto del Café, Jorge Baldemar Utrilla Robles, y del presidente 
municipal de Ocosingo, Octavio Albores Cruz. 
 
 

 
Noticias 3A/ ¼ de plana horizontal/Comunicado 
El Heraldo Pág. 13/ ½ plana 
Es! Pág. 7/ 1 cintillo 
El siete Pág. 14/ robaplana plus 
Diario de Chiapas Pág. 10/ ¼ de plana 
Cuarto Poder en línea 
El Sol de Chiapas en línea/Portada 
ASICH.com 
Lavozdelnorte.mx 
Muralchiapas.com 
Aquínoticias.mx 
Temueve.com 
Osadíainformativa.com 
Ética distingue cada juicio del PJE: Rutilio 
La actitud de compromiso, la lealtad y la capacidad de servicio son elementos que el 
magistrado presidente del Poder Judicial del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, ha 
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fomentado en la labor de administrar e impartir justicia, por lo que se da seguimiento a las 
conductas de los servidores públicos a través del Código de Ética. Es así que como parte de 
este trabajo permanente y para cumplir con el código de ética, existe dentro del Poder 
Judicial una Comisión de Ética, encargada de realizar diversas actividades para mantener 
informados a los funcionarios judiciales acerca de la importancia del tema, mediante 
cursos y conferencias. 
 
 

 
Reporteciudadano.mx 
Diario de Chiapas Pág. 10/ ¼ de plana/Comunicado 
Noticias Pág. 6A/ ¼ de plana 
Asiste Castellanos Cal y Mayor a fin de cursos del Cendi 1 
El diputado Fernando Castellanos Cal y Mayor aseguró que desde el Congreso del Estado 
se encuentran generando nuevas propuestas y reformas que favorecerán al sistema 
educativo de nuestra entidad.  Al asistir como invitado de honor y padrino de generación 
del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) número 1, lanzó una felicitación a todos los 
educadores, padres de familia y directivos, pues en conjunto la educación de los niños va 
mejorando. 
 
Diario de Chiapas Pág. 28/ robaplana horizontal/Comunicado 
El Heraldo 
Noticias Pág. 6A/ ½ plana 
Emilio Salazar llama a la unidad 
Al referirse al trabajo en unidad como un valor que una sociedad puede tener para 
consolidar su progreso, el diputado Emilio Salazar Farías llamó a los tuxtlecos a seguir 
haciendo equipo y a refrendar desde sus colonias el respeto, el compromiso, la 
honestidad y la solidaridad, que son elementos que permitirán hoy y siempre salir 
adelante, además de superar cualquier reto por mayor que sea. 
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El Heraldo Pág. 13/ ¼ de plana/Comunicado 
Entiemporealmx.com 
Reporteciudadano.mx 
ASICH.com 
Chiapas y Chihuahua trabajarán en conjunto para mejorar Justicia Laboral 
El Secretario del Trabajo de Chiapas acude como invitado especial a la inauguración de la 
primera Sala de Juicios Orales Laborales en el país en materia federal. Tras una gira de 
trabajo al estado de Chihuahua como invitado especial por el Gobierno de la República y 
el Gobierno de ese mismo estado, el Secretario del Trabajo de Chiapas, M. en D. Manuel 
Sobrino Durán señaló que la entidad fortalecerá la impartición de justicia laboral tras la 
implementación de estrategias, tecnología y capacitación entre ambos estados. 
 
Diario de Chiapas Pág. 23/ ½ plana/Comunicado 
SSyPC informa sobre vialidades en rehabilitación 
Continuando con las obras de rehabilitación de libramientos, avenidas y calles de la capital 
Chiapaneca, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC)  a través de la 
Dirección Estatal de Transito, informa: A partir del jueves 17 de julio del presente año, el 
programa de Gobierno del Estado, denominado “Obras son Amores y no Buenas 
Razones”,  iniciarán los trabajos de reconstrucción de la superficie de rodamiento, obras 
de drenaje, recuperación de las capas de la estructura del pavimento y la construcción de 
la carpeta de concreto asfáltico de oriente  a poniente, ubicados sobre el Libramiento 
Norte, a la altura del asta bandera al crucero Juan Crispín, conocido como el crucero de la 
Coca. Para ello estará habilitado un solo carril y se proporcionará coordinadamente con 
tránsito municipal, trabajos de vialidad en horas pico, con la finalidad de generar mayor 
fluidez y orden en las vialidades de Tuxtla. 
 
Noticias Pág. 12A/ ½ plana/Itzel Grajales 
Reconstruirán más de dos mil casas en Chiapas, por el sismo 
Más de dos mil viviendas serán reconstruidas en Chiapas, luego de sufrir graves 
afectaciones por el sismo de 6.9 grados en la escala de Richter que ocurrió el pasado 07 de 
julio, informó el secretario de Infraestructura, Bayardo Robles Riqué. Robles destacó que 
la mayoría serán edificadas en el mismo sitio, pero con materiales más resistentes a los 
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movimientos telúricos; sin embargo, alrededor de 200, ubicadas en zonas de alto riesgo, 
se demolerán por completo para ser construidas en otro lugar. 
 

 
Diario de Chiapas Pág. 5/ robaplana/Javier Gálvez 
Noticias Pág. 9A/ ¼ de plana 
Levantan bloqueo en Solistahuacán 
Con la intervención directa del subsecretario de Gobierno de la Región de los Bosques, 
Omar Molina Zenteno; el director de la Secretaría de Infraestructura, Carmen Gabriel 
Orantes; el fiscal de la PGJE, Darvi Amín Cancino, se llevó a cabo el acuerdo de 
levantamiento del bloqueo carretero que sostenían pobladores del municipio de Pueblo 
Nuevo Solistahuacán, quienes demandaban obras de agua potable. 
 
Diario de Chiapas Pág. 10/ ½ plana/Comunicado 
Le invertirán más de79 mdp a “Caña Hueca” 
El parque deportivo y recreativo Caña Hueca será remodelado en cuatro etapas, con un 
presupuesto de 79 millones 53 mil pesos. La Secretaría de Infraestructura prevé que las 
obras concluirán en diciembre de 2014. Anunció este miércoles en una conferencia de 
prensa, el presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, Samuel Toledo Córdova Toledo. 
 
Diario de Chiapas Pág. 26/ robaplana plus/Silvano Bautista 
El PRD de Chiapas listo 
Luego de asegurar que desde  el pasado 14 de los corrientes el Partido de la Revolución 
Democrática en Chiapas puso en marcha su apertura de registro para la elección interna 
de Consejeros Nacionales, Consejeros Estatales, Consejeros Municipales y Delegados al 
Consejo Nacional a realizarse este próximo de siete de septiembre en la ciudad de México, 
la coordinación del Movimiento Progresista en Chiapas ya está más que lista para dicho 
proceso aseguró, el coordinador estatal, Víctor Manuel Pérez López. 
 
Diario de Chiapas Pág. 27/ ¼ de plana/Silvano Bautista 
Cárdenas en Chiapas este 17 y 18 de julio 
Con el objetivo de fortalecer la campaña “Tu firma vale por el Petróleo de México” sobre 
la consulta popular sobre la Reforma Energética, este jueves arribará a la capital 
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chiapaneca el llamado “líder moral” del PRD, Cuauhtémoc Cárdenas. Posteriormente se 
trasladará a San Cristóbal de Las Casas y concluirá su gira el día de mañana en Tapachula. 
 
 

 
Diario de Chiapas Pág. 15/ 1 plana/Javier Gálvez 
INICIA EL OPERATIVO “VACACIONES DE VERANO” EN CHIAPAS 
Las tres instancias de gobierno conjuntaron esfuerzos este miércoles aquí en el centro de 
la entidad para dar el banderazo de salida al operativo Vacaciones de Verano 2014” 
mismo que forma parte  de los  23 mil 410 elementos que brindarán seguridad en todo el 
territorio de México, el cual su objetivo es, orientar y ayudar a los paseantes en los más de 
dos mil kilómetros de carretera que hay en la red de vías en Chiapas. Al respecto el 
inspector de la PFP,  Fernando Ramírez, afirmó que tan solo en el centro de la entidad son 
un aproximado de 56 elementos y 26 unidades que vigilan desde este miércoles 16 del 
presente hasta el próximo 16 de agosto. 
 

 
Diario de Chiapas Pág. 3/ robaplana plus/portada 1 cintillo/Comunicado 
El Heraldo Pág. 63/ portada ¼ de plana 
Empleo creció 36% en primer semestre: Peña Nieto 
En el primer semestre del año se crearon 403,000 empleos formales, lo que representa 
36% más que en el mismo periodo del año pasado, informó el presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, durante la inauguración de una planta de reciclaje de PET en la ciudad 
de Toluca. 
 
Diario de Chiapas Pág. 3/ ¼ de plana plus/Agencias 
Segob impedirá ingreso de migrantes sin documentos 
A los migrantes que carezcan de documentos se les impedirá la entrada al país por la 
frontera sur, “desde ahí mismo”, para evitar que sean víctimas de traficantes de personas 
o de algún delito, afirmó el secretario de Gobernación, Miguel Angel Osorio Chong. 
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Diario de Chiapas Pág. 4/ robaplana/Agencias 
Benéfica, creación de nuevos partidos: Lorenzo Córdova 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, consideró 
benéfico para los mexicanos la creación de tres partidos políticos (Morena, Encuentro 
Social y Partido Humanista), ya que dijo, es un reflejo de la pluralidad de la democracia de 
este país, que durante muchos años había cerrado la puerta a nuevas alternativas 
políticas. 
 
Noticias Pág. 20A/ 1 columna/Notimex 
Alista INE interna del PRD para el 18 de julio 
La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE discutirá el viernes 18 de julio, el número 
y ubicación de las casillas que se instalarán durante los comicios internos del PRD, informó la 
consejera electoral Pamela San Martín. Todos los actos del proceso interno pueden ser 
impugnados: los actos de la autoridad electoral ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) y los actos del partido, ante la institución política. Esto es, el instituto lleva a 
cabo la integración de las mesas directivas de casilla, la ubicación de la casilla, el registro de 
candidatos y el cómputo de los resultados, de ahí que las campañas “sucias” serán responsabilidad 
de partido, sostuvo a pregunta expresa. 
 

 

 
Diario de Chiapas Pág. 20/ ¼ de plana/Comunicado 
Noticias Pág. 14A/ ½ plana 
Cuarto Poder en línea 
Reforma transformará el sector energético 
El senador por Chiapas, Roberto Albores Gleason, informó que el día de hoy se votarán 
leyes trascendentales que generarán medio millón de empleos adicionales en el sexenio y 
que aprovecharán el potencial energético del país para atender de fondo el problema de 
la pobreza y marginación. Albores Gleason precisó que los senadores llevarán a cabo una 
sesión extraordinaria para votar las leyes secundarias que reglamentan las disposiciones 
constitucionales de la Reforma Energética, aprobada en 2013. 
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Noticias Pág. 5A/ robaplana/Comunicado 
El Heraldo Pág. 9/ 1/8 de plana 
BBC de Londres entrevista a Zoé Robledo 
El Senador de Chiapas, Zoé Robledo, declaró a medios internacionales que “ésta no es la 
reforma que el país necesita; quienes propusieron esta ley no están adquiriendo un 
compromiso con los mexicanos: han pasado a ser los portavoces de spots sugeridos por el 
gobierno federal, pero han desechado el debatir los distinto puntos de vista en tribuna, ni 
siquiera han defendido su reforma, porque saben de la gran desaprobación que ella 
tiene”. Este miércoles, el legislador chiapaneco fue entrevistado por la cadena 
internacional BBC de Londres, que recopila información de las distintas bancadas en el 
Senado para informar de los avances de la Reforma Energética a nivel internacional, y 
sostuvo que en el país se ha rehusado el verdadero debate. 
 

 
Diario de Chiapas Pág. 2 
Se dice que… 
**De los nombres que ya desde este momento comienzan a escucharse para ir como 
Candidatos a Diputados Federales están los de Fernando Castellanos (Tuxtla), Julián Nazar 
(Villaflores), José Antonio Aguilar Bodegas (Tapachula), Diego Valera (Tonalá), 
Eduardo Zenteno (Pichucalco), Luis Ignacio Avendaño (Comitán), Leonardo Guirao 
(Palenque), entre otros que se acumulen, esto obvio en lo que respecta a las siglas, del PRI 
y PVEM, habrá que esperar en ver cuáles son las cartas fuertes de los otros Partidos, 
mientras tanto los ficheros ya se empiezan acomodar y obviamente en el mes de 
diciembre una vez que rinda su segundo informe de gobierno el popular Güero Velasco ya 
habrán de irse concretando diversos movimientos al interior de su equipo de trabajo, por 
la vía plurinominal en lo que respecta al PRI y la circunscripción que corresponde  a 
Chiapas no descarte el nombre de dos coletos como es el caso de Jorge Mario Lesciur 
Talavera, o bien el de Sergio Lobato. Por el lado del PVEM a la actual Secretaria de la 
Mujer Sasil de León y al aun rector de la UNACH Jaime Valls Esponda. Sobre el camino se 
habrán de ir acomodando las calabazas. 
**Desde Insurgentes Norte (la sede del PRI nacional)  se han dejado correr una serie de 
rumores respecto a un llamado que le han hecho al Gobernador Velasco con relación al 
trato que le viene dando su Gobierno a la Estructura del Tricolor en la Entidad, no se logra 
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entender de qué hablan cuando su  Dirigente Estatal siempre ha sido muy bien cobijado y 
hasta permanentemente placeado por todo el Estado acompañado en sus diferentes 
recorridos al Ejecutivo Local; sin duda esto es más que nada derivado de una pose 
caprichosa de diva que adopta el Senador Albores por querer lograr de forma anticipada 
una sucesión de la cual aún falta mucho, deberán mejor entender los Priistas que los 
espacios se ganan sobre el terreno de los hechos y no se pactan en lo oscurito. Esa política 
de intriga además de exhibirlos como chillones los hace ver débiles pues dejan al 
descubierto que pretende negociar en la mesa lo que no son capaces de ganar en las 
urnas. 
 
**El trabajo que viene desarrollando Blanquita Martínez a lo largo y ancho del Municipio 
de Villacorzo, pone muy nerviosos a los grupos caciquiles de esa Localidad, puesto que su 
gallo; un viejito de nombre Román evidentemente no levanta aunque le den viagra, el 
hecho es que entorno a él se han unido los adversarios de  antaño en aras de no perder 
sus cotos de poder, aunque esto lleve implícito el que la gente los identifique y a la vez los 
repudie, esto es otro claro ejemplo de los que también antes de tiempo lloran como 
mujeres ante lo que ven como muy difícil de dar la pelea como  verdaderos hombres. 
 
**El Campechano Renato Sales, Coordinador Nacional de Antisecuestros en su pasada  
visita al Estado reconoció los esfuerzos que hace el Gobierno de Chiapas para dar tan 
buenos resultados en materia de seguridad, esto derivado de un trabajo conjunto entre la 
Procuraduría General de Justicia, la Secretaria de Seguridad Publica y también por parte 
del Consejo Estatal de Seguridad Publica, en Horabuena. 
 
Diario de Chiapas Pág. 116 
Brújula Política/Víctor M. Cruz Roque 
PRD-Chiapas: mutismo sospechoso y ¿cómplice? 
En el PRD, calladitos se ven más bonitos. Por alguna extraña pero explicable razón, el 
griterío se apaciguó en el interior del partido del Sol Azteca. De pronto, los desgañitados 
gorgoreos y las bravuconadas de varios protagonistas que buscaban la dirigencia estatal 
de ese partido, cesaron como por arte de magia o quizá producto de los regaños y 
llamadas de atención que les hicieron los meros mandamases del zoo amarillado con 
tintes verdecinos y decadentes en tricolores, todo un mosaico multicolor que les 
caracteriza.  
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No sabemos qué específicamente sucedió, pero los escarceos cesaron y con ello se 
produce una aparente calma, exactamente como lo que sucede cuando las turbulencias 
de los ríos se muestran apaciguados por encimita, aunque en el fondo persistan las 
perturbaciones. “Es el paso silencioso del lodazal”, dicen algunos; “les dieron su estate 
quieto”, susurran otros. El caso es que, así, calladitos, se ven más bonitos.  
 
¿Qué pasó?, es la interrogante que se hacen muchos, al observar que prevalece un 
silencio sepulcral en las huestes del que todavía se dice presidente del CDE Luis Raquel cal 
y Mayor, además de los impuestos integrantes de la Mesa Directiva Caleb López López, 
presidente; Samuel Castellanos Hernández, vicepresidente; Joel Hidalgo González, vocal; 
Guadalupe Marilú, quienes tenían o tienen la encomienda de coordinar los trabajos del 
Consejo Político Estatal que le dará forma a la nueva dirigencia estatal.  
 
¿Qué diablos le pasó a Cesar Espinosa Morales?, que andaba muy bravucón y retador, 
engalladito de sí, que como Juan Charrasqueado buscaba camorra por doquier, porque se 
sentía el bendecido por el dedo mandón que todo lo puede y todo lo hace a su libre y 
soberana voluntad.  
 
¿Quién les dio tremendo tapabocaso a los integrantes del famosito “Frente por la 
Autonomía del PRD?, que en calidad de posesos por espíritus democráticos se autoerigían 
como salvadores del mamotreto perredista?.  
 
¿De dónde surgió la fuerza que logró detener las ínfulas de todopoderío que andaba 
presumiendo el ex gobernador Pablo Abner Salazar Mendiguchía? ¿Y el de la piel 
camaleónica identificada como Zoé Robledo Aburto y cómplices circunstanciales de la talla 
de Rubén Velásquez López, José Ricardo Domínguez González, Gabriel Gutiérrez Ávila, 
Roger Narcía Álvarez, Giogvvany Alexander Campos Amaya, Holly Mátuz, Adriana 
Guadalupe Esquinca Gómez, Alexander Campos Amaya, Carlos Esquinca Cancino y otros?  
 
¿Y no que estaban actuando baso la tesis de que en el PRD no acatarían líneas?. Más 
tardaron en caer por habladores que por cojos.  
 
Proceso sucesorio en curso.  
 
El próximo 7 de septiembre se estrenará el Instituto Nacional Electoral como árbitro de 
una contienda interna y ésta es la del PRD para elegir a los integrantes de su Consejo 
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Político Nacional. Posteriormente, este colegiado, ya sin la tutela del INE determinará 
quienes formarán parte del CEN, incluida la Presidencia y la Secretaria General.  
 
El proceso continuará con la conformación de los consejos políticos estatales, instancias 
que a su vez procederán a darle forma a los comités ejecutivos estatales, en la mayoría de 
las entidades del país, incluida Chiapas.  
 
El problema radica en que al PRD se le hace “bolas el engrudo”, porque en octubre inicia 
el proceso electoral local en quince entidades del país, lo que significa que el tiempo se les 
viene encima y es muy probable que acudan a la figura de la prórroga en el caso de las 
dirigencias estatales y municipales. Es decir, se los come el tiempo.  
 
Lo que despierta suspicacia y todo hace suponer que los otrora adversarios lograron 
acuerdos soterrados, es que el proceso sigue su curso con los dictados de la actual 
dirigencia nacional, sin que los grupos inconformes con sus decisiones digan siquiera pío.  
 
Como que les dieron a tragar pinole para que no puedan silbar.  
 
Así lo concebimos, porque el silencio extraño los ha colocado en una cámara de mutismo 
hartamente sospechosa de acuerdo a la naturaleza pugilista que poseen los de sombrero 
PRD.  
 
EN CONCRETO.  
RAG: reformas favorables.  
 
El senador del PRI Roberto Albores Gleason, confirmó que el día de hoy se efectuará una 
sesión extraordinaria de la Cámara Alta, para aprobar las leyes secundarias o también 
llamadas complementarias, correspondiente a la Reforma Energética aprobada a finales 
del año pasado. El legislador, expuso que concluyó la fase de consulta, foros abiertos, 
debates y encuentros entre diversas voces y expertos de la materia, por lo que el Poder 
Legislativo procederá a darle curso constitucional a los citados ordenamientos de ley, 
instituidos en nuestra Carta Magna.  
 
Albores aseguró que con ésta y todas las reformas impulsadas por el presidente de la 
República Enrique Peña Nieto, se realizará una profunda transformación de la realidad 
nacional, sobre todo para beneficiar a los grupos sociales más vulnerables, como en el 
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caso de los trabajadores. Se trata de que millones de mexicanos accedan a una mejor 
calidad de vida, subrayó, al tiempo de asegurar que con las citadas reformas energéticas, 
se logrará incrementar la producción de gas y petróleo, lo que a su vez fortalecerá la 
economía y propiciará la creación de al menos 500 mil empleos a mediano plazo.  
 
El también presidente del CDE del PRI en la entidad, reiteró que tanto Pemex como la CFE 
seguirán siendo propiedad de los mexicanos en carácter de empresas del Estado, lo único 
que cambiarán es que se harán más competitivas y adoptarán modelos de funcionalidad y 
eficiencia, siempre en beneficio de los mexicanos.  
 
Albores Gleasón ha sido el principal difusor y promotor de las cualidades que posee todo 
el esquema reformista generado en la presente administración federal liderada por el 
presidente Peña Nieto.  
 
Ha recorrido la mayoría de los municipios y regiones del estado, convocando a los 
chiapanecos, y particularmente a los priístas, para que apoyen los cambios jurídicos 
estructurales que le darán curso de modernidad que necesita el país.  
 
APUNTES.  
Inicia período vacacional.  
 
Se inició formalmente el período vacacional de verano en todo el país. Son 
aproximadamente 25 millones 939 mil 193 estudiantes de todo el país, correspondientes a 
los niveles pre-escolar, primaria, secundaria y preparatoria. Además, también un 
promedio de un millón 201 mil 517 maestros hacen lo propio, de acuerdo a lo estipulado 
por el Calendario Escolar del Ciclo 2013-2014 de la Secretaría de Educación Pública.  
 
Desde el día de mañana y hasta el 18 de agosto, los escolares gozarán de asueto, por lo 
que es ocasión propicia para que los padres de familia analicen qué es lo que harán sus 
hijos en este período de descanso.  
 
Es en este lapso donde se genera también el proceso de transición de un nivel a otro, 
proceso que genera una serie de movimientos administrativos, técnicos, humanos y hasta 
económicos, en el caso de los padres de familia.  
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Este es el primer período en esta época, que cursa el sistema educativo después de las 
cacaraqueadas reformas instituidas en nuestro país.  
 
Es prematuro decir con certeza que es efectivamente lo que ha cambiado y cuáles son los 
elementos distintivos que nos hagan aseverar que efectivamente las transformaciones 
jurídicas efectuadas fueron parabién, para mejorar y para avanzar, desterrando lo caduco 
y obsoleto, que en estos términos lamentablemente la educación en México ha sido 
descalificada.  
 
En el caso de las vacaciones, para muchos se presenta como la oportunidad para trabajar 
y de esa forma adquirir recursos económicos que les permita seguir estudiando. Para 
otros, aprovechan este lapso para ayudar a sus padres en las tareas cotidianas, esto hacen 
principalmente los que viven en zonas rurales.  
Pero lamentablemente también hay quienes simple y sencillamente no hacen nada, se 
quedan en casa o se dedican a todo menos a realizar actividades productivas, que les 
permita ser útiles y beneficiosos. Y para ello existen muchas opciones, desde acudir a 
cursos de verano, repasar contenidos no muy bien aprendidos, visitar a familiares o lo que 
sea, pero que no lesionen el curso de su vida cotidiana o de sus familiares o de la 
comunidad a la que pertenecen. Así está el panorama y esa es la realidad.  
Es todo, gracias. 
 
Cuarto Poder en línea 
Portafolios Político - Carlos César Núñez Martínez 
Buenos días Chiapas... Ahora resulta que el Congreso del Estado será el responsable si el 
Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Tuxtla Gutiérrez (SMAPA) pierde 
algo así como 138 millones de pesos contemplados por el Fondo Nacional de 
Infraestructura (Fonadin), en caso de no analizar y en su caso aprobar el proyecto de 
Mejora Integral de Gestión (MIG); mismo al que se opone la ciudadanía capitalina, aún 
cuando el propio director general José Alfredo Araujo Esquinca, estuvo cabildeando con 
los diversos sectores sociales, empresariales y profesionales. 
Dichos recursos están destinados para el rescate del SMAPA, pero a decir del propio 
Araujo Esquinca, de no analizarse y aprobarse la Mejora Integral de Gestión (MIG) por 
parte del Congreso del Estado; el Fonadin dará por terminado el proyecto y serán 
retirados dichos recursos, proyecto que fue avalado el año pasado por el Cabildo 
sabinista. 
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Pero no solo eso, José Alfredo también dijo que corre riesgo la construcción de la Planta 
de Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR) Tuchtlán, cuya inversión es de casi 600 
millones de pesos con mezcla de recursos provenientes del Gobierno Federal, a través de 
Banobras, Fonadin e iniciativa privada; cantidad que se destinaría a fondo perdido. 
Sin decirlo de manera directa, el titular del SMAPA critica al Poder Legislativo porque no 
ha analizado en sesiones ordinarias y extraordinarias el multicitado proyecto, pero los 
legisladores se deben al pueblo y los tuxtlecos se oponen a lo que dieron en llamar 
“privatización” del Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado; más cuando varios 
integrantes de la actual LXV Legislatura local, aspiran a participar como candidatos en los 
próximos procesos electorales municipales y federales. 
El titular del SMAPA, pretende llamar la atención de todos para ver si se compadecen de 
sus clamores, luego de manifestar que no tiene, y requiere, de 83 millones 113 mil 32 
pesos y 77 centavos (hasta los centavos le cuadraron) para solucionar 106 focos rojos que 
han identificado en el drenaje sanitario; aunque en defensa de la institución explicó que 
34 ya fueron atendidos, con los que sumaban 140. 
Esos focos rojos fueron los causantes del desabasto de agua potable que en fechas 
recientes sufrieron varias colonias de la Capital chiapaneca, fallas en el sistema de drenaje 
sanitario que dejaron al descubierto las lluvias que están cayendo en Tuxtla Gutiérrez; y es 
que en la ciudad el 60 por ciento de las colonias tienen tuberías propensas a colapsar, a lo 
que se le suma que mucha tubería cuenta con 25 años de antigüedad, expuso Araujo. 
Psicológicamente, José Alfredo Araujo Esquinca busca convencer a los diputados, 
autoridades estatales y a los consumidores para que éstos últimos no opongan resistencia 
en la intención de aprobar el proyecto de Mejora Integral de Gestión (MIG) del SMAPA; 
pero nada ha dicho del avance que pudieran tener sus gestiones ante la Procuraduría 
General de Justicia del Estado (PGJE), para que se proceda penal y administrativamente en 
contra de los delincuentes de cuello blanco que quebraron a la institución desde el 2006 a 
la fecha, antes de pretender cargarle el muertito a los consumidores que nada de culta 
tienen de que aquellos con toda impunidad anden en lugares públicos gastando lo robado. 
Además, pudiera ser un distractivo para que los usuarios del SMAPA no se den cuenta de 
que cada mes le suben entre uno, dos y hasta tres pesos al recibo; aunque ayer el 
aumento en mi recibo llegó de 35 pesos. Es un abuso. 
Chilmol político 
El gobernador Manuel Velasco Coello se reunió con el embajador de la República Popular 
de China en México, Qiu Xiaoqui, con el propósito de fortalecer lazos de amistad y 
promover la cooperación entre el país oriental y nuestra entidad; donde el diplomático se 
solidarizó con los chiapanecos por los daños del sismo del pasado 7 de julio e hizo entrega 
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de un donativo al DIF-Chiapas. Además, el mandatario acompañado por los secretarios de 
Infraestructura y Salud, Bayardo Robles Riqué y Carlos Eugenio Ruiz Hernández, 
respectivamente, hizo un recorrido por las instalaciones del nuevo hospital “Dr. Jesús 
Gilberto Gómez Maza”, mismo que proporcionará 193 mil consultas al año, 70 mil más de 
las que ofrece actualmente el Hospital Regional “Rafael Pascacio Gamboa”, un incremento 
del 57% más* * *El secretario General de Gobierno, Lalo Ramírez Aguilar, estuvo en el 
municipio de El Porvenir (lo más alto de la Sierra Madre de Chiapas) desde donde hizo un 
llamado a los habitantes de los municipios serranos a mantenerse atentos a las 
recomendaciones del Sistema Estatal de Protección Civil, ante la llegada de la Onda 
Tropical número 13* * *El IMSS-Chiapas continúa invitando a los derechohabientes a 
formar parte del auto cuidado de su salud y promover la salud familiar, participando en la 
Campaña Chécate, Mídete, Muévete; como parte del seguimiento de la estrategia 
nacional para la prevención y control del sobrepeso, la obesidad y la diabetes, informó su 
titular Yamil Melgar Bravo* * *El secretario del Trabajo de Chiapas, Manuel Sobrino 
Durán, fue invitado especial del secretario del Trabajo y Previsión Social nacional, Alfonso 
Navarrete Prida; así como del gobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez, durante la 
inauguración de la Primera Sala de Juicios Orales Laborales en materia federal en todo el 
país* * *El presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, 
diputado Fernando Castellanos Cal y Mayor, reconoció el trabajo de las secretarias 
durante un desayuno en su día donde entregó un estímulo económico a los trabajadores* 
* *Done su sangre. Hoy por ellos, mañana por usted; nadie sabe cuando la necesitará* * 
*Coopere con la Cruz Roja, algún día lo ayudará* * *Nos vemos y escuchamos de lunes a 
viernes de 9:00 a 10:00 de la mañana por TVO Cuarto Poder Noticias al Momento por 
www.cuartopoder.mx 
La pregunta del día 
¿Habrán recibido el diezmo por adelantando quienes están preocupados por el MIG del 
SMAPA? 
 
Tinta Fresca / Víctor Carrillo Caloca 
Sancris: de cashalanes y cosas peores 
*Caña Hueca, ‘pulmón’ a ‘cirugía mayor’ 
*Las batas blancas, en el Sur-Sureste… 
HACE 500 años, los cashalanes impusieron su ley en el Valle de Jovel; hoy, otro cashlán 
reivindica ese cacicazgo histórico en Sancris: Francisco Martínez Pedrero. 
“AQUÍ habrá Cabildo cuando yo lo decida”, soltó ayer Pancho El Pelón, con el rostro 
enrojecido de furia, en medio de una sesión pública que no se hacía en cuatro meses. 
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EL PRESIDENTE municipal de San Cristóbal de las Casas se atropellaba con sus propias 
palabras al intentar justificar el por qué de sus continuas sesiones privadas en su propio 
despacho. 
EL REGIDOR Juan Camacho Velasco le reclamaba el por qué no respetaba la Ley Orgánica y 
el acuerdo inicial de ese ayuntamiento por tener sesiones de Cabildo los Martes de cada 
semana. 
“YA SÉ que me van a decir que no llego a esas sesiones que se hacen a contentillo, porque 
ahí no se defiende ningún interés ciudadano”, replicaba desafiante el regidor por el 
Partido Verde. 
AL OÍDO de Pancho, le hablaba su inseparable síndico municipal Roberto Morales, el 
poder tras el trono coleto del cashlán que se hizo (tristemente) célebre porque, sin 
metáfora, se le tiran al piso para limpiarle sus tenis cuando participa (para la foto) en una 
carrera pedestre. 
LOS APLAUSOS en el Cabildo, cada que hablaba el regidor Juan, alimentaban la inocultable 
furia en el rostro del alcalde Pancho: más rojo cada vez, apretando las mandíbulas. 
LA SESIÓN de ayer allá en San Cristóbal se desbordó de reclamos a raíz de un mayoriteo 
para finiquitar a tres policías enfermos -uno con cáncer, otro ciego y uno más con dialisis-, 
con una suma de no más de 20 mil pesos por toda una vida de servicio (20 años). 
EL REGIDOR Juan Camacho alertó a la regidora Adriana Guillén, presidenta de la Comisión 
de Seguridad Pública, de una probable demanda laboral por parte de los servidores 
públicos ya que, por ley, les correspondería más o menos 100 mil pesos por policía. 
“DÉJATE de asuntos legaloides, laborales, sociales… Te pido que pienses en este asunto de 
manera humanitaria: ¿a ti te gustaría que un familiar tuyo fuera tratado así?”, punzó y los 
asistentes ciudadanos comenzaron a aplaudir. 
LUEGO, el regidor incómodo de Sancris les planteó a los demás regidores si consideraban 
justo un pago por 20 años de trabajo, de entre 18 y 20 mil pesos, mientras ellos tenían un 
sueldo de casi 70 mil pesos al mes. 
TRAS quedar evidenciados los regidores de su falta de sensibilidad, los reclamos ya habían 
descompuesto al alcalde priísta Francisco Martínez Pedrero, quien se aventó esta joya 
discursiva: “Aquí habrá Cabildo cuando yo lo decida”. 
LO DICHO: hace 500 años, los cashalanes impusieron su ley en el Valle de Jovel; hoy, otro 
cashlán (Francisco Martínez Pedrero) reclama para sí ese cacicazgo histórico en Sancris. 
Cirugía mayor 
 
EL PARQUE Caña Hueca, el último pulmón de Tuxtla, está intoxicado y por eso entrará a 
cirugía mayor. 
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TRES médicos le echarán bisturí para resucitarlo: Bayardo Robles (Infraestructura), Carlos 
Penagos (Juventud/Deporte) y Samuel Toledo (Ayuntamiento Tuxtla). 
LUEGO de muchísimos años de abandono y moches, ese tradicional centro deportivo y 
recreativo vivirá una “modernización” de 79 millones de pesos, aunque más bien es una 
rehabilitación. 
SE SUPONE que se integrará al Parque Joyyo Mayyu y Tuchtlán, proyecto que corre a 
cargo de ambientalistas reconocidos para que ése sea un espacio ideal para mascotas 
CUATRO etapas tendrán las obras a realizarse en Caña Hueca, con el propósito de 
“molestar lo menos posible” a deportistas y visitante. 
LA PRIMERA, de 20 melones puestos por el Gobierno estatal, constará de acceso principal, 
estacionamiento, “fuente lúdica”, iluminación “con alumbrado escénico”, área comercial, 
pisos y jardines. 
LA SEGUNDA, de 22 millones con recursos del Fondo Metropolitano, dará para dotar de 
iluminación en todas las pistas, una rotapista de mil metros, rehabilitación de ciclovía, 
oficinas administrativas, estacionamiento alterno, un muro que será paisaje de Caña 
Hueca y una bodega. 
EN LA TERCERA etapa, 15 millones puestos por la CONADE, se erigirá un Circuito de la 
Salud, así como iluminación en canchas de soccer, béisbol y basquetbol. 
Y EN LA CUARTA etapa, con 22 millones más, un gimnasio complementario. 
ESO SÍ, Sam Toledo aclaró que, en la modernización de Caña Hueca, “no se va a tocar 
ningún árbol”. 
“CAÑA Hueca volverá a ser un punto de referencia, volverá a ser emblemático (de 
Tuxtla)”, punzó por su lado Bayardo. 
EN TANTO, Carlos Penagos destacó que la renovación del parque incluye una Pista de 
Tartán de un kilómetro, la cual será única “en todo el sureste”. 
ASÍ QUE, lo que le cuento, es una excelente noticia: ese pulmón intoxicado de Tuxtla, Caña 
Hueca, será sometido a cirugía mayor para recuperar su buena respiración. 
Batas 
TODAS las batas blancas del sur-sureste, en Tuxtla. 
HOY Y MAÑANA, la capital de Chiapas será sede de la 15 Reunión de Secres de Salud de la 
región sur-sureste. 
CHIAPAS, Campeche, Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Tabasco, 
Veracruz y Yucatán intercambiarán experiencias de salud pública a través de talleres. 
LA INTENSA agenda de dos días contará con la presencia del mismísimo Güero-Lek, 
Manuel Velasco Coello, quien mañana viernes inaugurará la Sesión Ejecutiva de la Reunión 
de Secres de Salud. 
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[LA NOTA de mañana será que el doc chiapaneco Carlos Eugenio Ruiz Hernández presidirá 
la Secretaría Técnica de esa influyente cónclave de compitas de bata blanca.] 
SIN DUDA, un espacio ideal para intercambiar experiencias en materia de salud pública, 
con quienes deciden y pueden llevarlas a cabo. 
Y TODO esto sucederá con Chiapas como anfitrión, así que, como dicen en Chiapa, a hacer 
chin chin las copas y demandar lo que quieren los doc: ¡Salud! 
 
 
 

 
1566. En Atocha, España, muere el fraile dominico Fray Bartolomé de las Casas, gran 
defensor de los indios y primer obispo de Chiapas. 
1928. Es asesinado el presidente electo para el periodo 1928 a 1932, Álvaro Obregón. 
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